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ATTI DEL CONSIGLIO DEL CORSO DI STUDIO IN ECONOMIA DEL DIPARTIMENTO DI 

ECONOMIA E MANAGEMENT 

 

SEDUTA DEL 15 GENNAIO 2019 

 L’anno 2019 (Duemiladiciannove) 

in questo giorno di martedì 15 (quindici) del mese di gennaio alle ore 13,00 (tredici) presso la Sala 

Consiliare del Dipartimento di Economia e Management, Via Voltapaletto, 11, convocato con avviso 

scritto in data 09.01.2019 di prot. n. 1643 spedito per posta elettronica a tutti i componenti, si è 

adunato il Consiglio del Corso di Studio in Economia del Dipartimento di Economia e Management. 

 Presiede il Coordinatore del Consiglio di Corso di Studio, Prof. Stefano Bonnini 

 Ha la funzione di Segretario il Prof. Roberto Ghiselli Ricci 

 Partecipa in qualità di coadiutore amministrativo il Referente per la didattica dott. Giuseppe 

Mazzilli 

Partecipano alla riunione la manager didattica Dott.ssa Claudia Zamorani e la Dott.ssa Elisa 

Pampolini 

 

 L’appello dà il seguente risultato (P=Presente, AG= Assente Giustificato, A= Assente): 
Professori di I fascia Ricercatori 

Bruzzo Aurelio P 

Colombo Caterina P 

Di Tommaso Marco Rodolfo AG  

Ghiselli Ricci Roberto P 

Madonna Salvatore A 

Masino Giovanni AG 

Mazzanti Massimiliano P 

Pini Paolo P 

Ramaciotti Laura P  

Renga Simonetta P 

Rizzo Leonzio Giuseppe A 

Zambon Stefano A 

 

Professori di II fascia 

Bertarelli Silvia AG 

Bonnini Stefano P 

Bracci Enrico P 

Crovato Francesco P 

De Franceschi Alberto P 

Fazioli Roberto P 

Ferrario Caterina P 

Fortezza Fulvio AG 

Mancinelli Susanna P 

Marzo Giuseppe P 

Mayr Carlo Emanuele AG 

Poma Lucio A 

Prodi Giorgio AG 

Ragni Stefania P 

Rubini Lauretta P 

 

Berdicchia Domenico P 

Castellini Monia P 

Frattini Federico P 

Leonardi Vanessa P 

Mattei Jacopo A 

Nicolli Francesco P 

 

Supplenze interne 

Garzia Isabella P 

Mainardis Cesare AG 

 

Professori a contratto e supplenze 

Badia Francesco A 

Bighi Filippo A 

Cestari Greta AG 

Fogarolo Andrea A  

Fragiacomo Ruggero AG 

Giaccone Mario AG 

Girella Laura A 

Gregnanin Cristiano A 

Mini Valentina A 

Poletti Giorgio A 

Salvaggio Giovanni A 

Tassinari Mattia P 

 

Rappresentanti degli Studenti 

Maiocchi Carolina P 

Tiozzo Bon Maria P 

 

 

  

Repertorio n. 6/2019 
Prot. n. 22466 del 06/02/2019 
Class. II/24 
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Constatato che il numero dei presenti è sufficiente per la validità dell’adunanza, il Coordinatore 

dichiara aperta la seduta e dà inizio alla trattazione dei punti contemplati nel seguente 

ORDINE DEL GIORNO 

1) Comunicazioni; 

2) Approvazione verbale seduta precedente; 

3) Assicurazione della Qualità: segnalazioni, identificazione delle cause, interventi correttivi e 

monitoraggio; 

4) Tabella conversione voti DD; 

5) Varie ed eventuali. 

SUL PRIMO PUNTO: “COMUNICAZIONI” 

 a) Il Coordinatore aggiorna il Consiglio sul numero delle immatricolazioni alla LT per il 

2018/19. La situazione, aggiornata ad oggi è di 737 iscritti (+5% rispetto allo scorso anno).  

 Il Consiglio prende atto. 

SUL SECONDO PUNTO: “APPROVAZIONE VERBALE SEDUTA PRECEDENTE” 

 Il Coordinatore chiede l’approvazione del verbale dell’adunanza del 5 dicembre 2018, in 

precedenza portato a conoscenza di tutti tramite posta elettronica. 

Il Consiglio unanime approva. 

SUL TERZO PUNTO: “ASSICURAZIONE DELLA QUALITÀ: SEGNALAZIONI, 

IDENTIFICAZIONE DELLE CAUSE, INTERVENTI CORRETTIVI E MONITORAGGIO” 

a) Il Coordinatore dando seguito all’intenzione espressa nei due Consigli di Corso di Studio 

precedenti di intraprendere un approccio di problem solving basato sull’analisi statistica dei 

dati, per individuare problemi e cause al fine di proporre azioni correttive, propone di tornare 

di approfondire l’argomento della regolarità negli studi e dei crediti maturati, già trattato nel 

rapporto di riesame annuale 2018.  

Il Coordinatore informa il Consiglio sulla situazione degli studenti che restano al primo anno 

fuori corso, a seguito del mancato superamento del debito OFA. Nel 2017/18 gli studenti 

iscritti al 1° anno fuori corso rappresentano il 7% del totale (640 studenti), così come 

evidenziato nelle slides allegate al presente verbale sotto la lettera A. In termini assoluti, 

rappresentano 45 studenti, i quali, rispetto al numero degli esami superati al primo anno, sono 

così ripartiti in termini percentuali: 

- il 24% non ha superato neanche un esame; 

- il 20% ha superato 1 esame; 

- il 20% ha superato 2 esami; 

- il 16% ha superato 3 esami; 

- il 11% ha superato 4 esami; 
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- il 7% ha superato 5 esami; 

- il restante 2% ha superato 6 esami. 

Per cercare di agevolare il più possibile gli studenti che si trovano ad aver superato i restanti 

esami, oltre ad estendere il periodo temporale di superamento del test OFA fino al 31 dicembre 

dell’anno successivo a quello di iscrizione, il Coordinatore propone di fare una riflessione in futuro 

sull’eventualità di colmare il debito OFA con il superamento dell’esame di Statistica, in alternativa 

al superamento dell’esame di Metodi matematici per l’economia, senza disinvestire nelle azioni di 

supporto rappresentate dal servizio di tutorato didattico e nei corsi di supporto prima e durante le 

lezioni del corso di Metodi Matematici per l’Economia. In questo modo gli studenti potrebbero 

iscriversi al secondo anno in corso e sostenere esami del secondo anno sostenendo esami di diritto o 

economia che non richiedono prerequisiti di tipo matematico. Riassumendo:  

PROBLEMA: regolarità negli studi e crediti maturati 

POSSIBILE CAUSA: studenti fuori corso a causa del mancato recupero dell’OFA su 

conoscenze matematico-statistiche 

AZIONE CORRETTIVA: aumentare le opportunità di colmare il debito 

Il Coordinatore evidenzia l’opportunità di approfondire anche il fenomeno degli abbandoni del 

corso di laurea nelle prossime riunioni del Consiglio.   

Il Consiglio unanime approva. 

b) Prende la parola la prof.ssa Ragni, referente Tolc-E per il Dipartimento di Economia e 

Management, per illustrare le modalità di svolgimento della nuova edizione del test Cisia 2019. 

A seguire le date del test Cisia 2019: 

·         16 luglio 2019 (Polo scientifico) 

·         3 e 10 settembre 2019 (Polo scientifico) 

·         3 ottobre 2019 (Dem) 

I turni previsti per ogni data sono tre (salvo effettivo raggiungimento del numero sufficiente di 

studenti per l’attivazione dei turni): 

1) 8.15 

2) 11.00 

3) 14.15 

Verrà attivato prima il turno delle 11, poi quello delle 8.15, infine quello delle 14.15. 

Sono già state prenotate, per ogni data e per ogni turno,  3 aule: 

1) l’aula grande (Ingegneria, tecnici Rita Penoncini e Matteo Schiavi) 

2) aula Info 1, Informatica (tecnico da confermare in quanto Michele Ferrari sta cambiando ufficio) 

3) aula Info 2, Informatica  (tecnico da confermare in quanto Michele Ferrari sta cambiando ufficio) 
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La necessità complessiva di docenti in presenza da ‘selezionare’ per il Tolc-E 2019 è pari a 6 unità 

complessive, mentre da un punto di vista operativo si ravvisa la necessità di avere in presenza  3/4 

docenti per ogni giornata di test (presenti effettivi, dall’inizio alla fine della giornata di test). 

 Il Consiglio unanime approva. 

  c) Il Coordinatore informa il Consiglio che il corso di Diritto pubblico dell’economia, affidato 

al Prof. Mainardis, sarà svolto in streaming (in A1 + altre aule collegate). Si ringraziano i docenti per 

la disponibilità dimostrata a cedere alcune aule al Polo degli Adelardi, in particolare quelli dei corsi 

di cui è stato necessario modificare l’orario per rendere sostenibile l’erogazione in streaming del corso 

in oggetto. 

 Il Consiglio prende atto. 

d) Il Coordinatore informa il Consiglio che, a partire da quest’anno per la procedura di 

preiscrizione al Business Game si utilizzerà il modulo di Google form, con l’ausilio dell’Ufficio 

Statistica per il controllo dei crediti maturati dagli studenti che faranno domanda di partecipazione. 

La parte di Google form, sarà gestita dal vice Coordinatore, prof. Frattini.  

Si valuterà, inoltre, se sia opportuno raddoppiare il numero di iscritti al Business Game (attualmente 

di 60 iscritti) e di portarlo a 120. Infatti il termine di 60 iscritti era stato fissato nel 2007. A seguito 

dell’aumento degli studenti iscritti alla LT di Economia, si può valutare quindi se incrementare o 

meno i posti disponibili per il Business game.  

Il Coordinatore, infine, informa il Consiglio che la prof.ssa Ferrario, referente del Business Game, ha 

rivisto il regolamento B.G. In particolare, propone di specificare meglio la mancata attribuzione della 

lode per i laureati con la procedura del Business Game. 

Il Consiglio unanime approva. 

SUL QUINTO PUNTO: “VARIE ED EVENTUALI” 

a) Il Coordinatore ricorda al Consiglio che il piano degli studi del corso di laurea triennale in 

Economia (L-18 “Scienze dell'economia e della gestione aziendale”, L-33 “Scienze economiche”) 

annovera, tra le altre, l’attività formativa di Informatica (4 cfu, SSD INF/01, attività di tipo F) e che 

sovente gli studenti chiedono che le certificazioni informatiche precedentemente acquisite possano 

essere riconosciute proprio come esame di Informatica.  

Il Coordinatore propone quindi al Consiglio una delibera di massima per il riconoscimento 

delle principali certificazioni informatiche come esame di Informatica di tipo F (4 cfu). Viene così 

proposto che gli studenti del corso di laurea triennale in Economia in possesso delle seguenti 

certificazioni 

-          ECDL Full Standard 

-          EIPASS (Basic o 7 moduli User) 
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-          PEKIT (Advanced) 

possano, presentandolo all’ufficio Carriera Egus, fare domanda di riconoscimento con le 

caratteristiche sotto riportate: 

·         denominazione dell’attività riconosciuta: Informatica 

·         peso: 4 cfu 

·         tipologia di attività: F 

·         voto: 27/30 

Il Coordinatore propone inoltre di non porre una scadenza temporale alla validità delle 

certificazioni presentate dagli studenti.  Relativamente alla sola certificazione Ecdl, il Coordinatore 

precisa invece che - solo qualora lo studente dovesse presentare all’Ufficio Carriera di competenza 

adeguata, ulteriore certificazione attestante il conseguimento del massimo dei voti in ciascuno dei 7 

moduli di cui si compone il certificato ECDL Full Standard - allo studente potrà essere assegnato 

voto 30/30. 

Viene quindi proposto di autorizzare l’Ufficio Carriera di competenza ad applicare tale 

delibera di massima alla carriera di ogni studente che presenti istanza di riconoscimento delle 

certificazioni sopra riportate. 

Dopo breve discussione, il Consiglio unanime approva. 

b) Il Coordinatore ricorda che l’art. 6 del DM 270/04 prevede che, per essere ammessi ad un 

corso di laurea triennale, occorre essere in possesso di un diploma di scuola secondaria superiore o di 

altro titolo di studio conseguito all'estero, riconosciuto idoneo, ed il possesso o l'acquisizione di 

un'adeguata preparazione iniziale. A tal fine gli stessi regolamenti didattici definiscono le conoscenze 

richieste per l'accesso e ne determinano le modalità di verifica, anche a conclusione di attività 

formative propedeutiche, svolte eventualmente in collaborazione con istituti di istruzione secondaria 

superiore. Se la verifica non è positiva, vengono indicati specifici obblighi formativi aggiuntivi (Ofa) 

da soddisfare nel primo anno di corso. Il Coordinatore precisa quindi che la normativa prevede il 

recupero degli Ofa entro un anno dall’immatricolazione. 

Preso atto che il termine per le immatricolazioni triennali è il 31/12/N, il Presidente propone 

quindi l’apertura ai test di recupero Ofa programmati a dicembre dell’anno 31/12/N alle coorti 

immatricolate al 31/12/N-1.  

Dopo approfondita discussione, il Consiglio unanime approva. 

c) I Rappresentanti degli Studenti chiedono la parola per far presente il problema della 

chiusura anticipata della Biblioteca di Economia. Per carenza di personale, la Biblioteca è aperta al 

pubblico dalle 9 alle 17 dal lunedì al giovedì e dalle 9 alle 14 il venerdì. I Rappresentanti degli 

Studenti chiedono, quindi, di poter prolungare il più possibile l’apertura della Biblioteca. Si valuterà 
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la possibilità di utilizzare del personale non specializzato (ad esempio le guardie giurate) per allungare 

l’apertura della Biblioteca. 

Il Consiglio unanime approva. 

Alle ore 13,15 entrano i membri del CCS in Economia, Mercati, Management and Policies for Global 

Challenges, per trattare in forma congiunta i seguenti punti: 

SUL QUARTO PUNTO: “TABELLA CONVERSIONE VOTI DD” 

 Non essendo disponibili le tabelle complete di conversione dei voti DD, il punto viene rinviato 

alle prossime sedute. 

 Il Consiglio unanime approva. 

SUL QUINTO PUNTO: “VARIE ED EVENTUALI” 

d) I Coordinatori propongono, in quanto non ritenute più strategiche, di abolire le pre-

valutazioni delle carriere a partire dall’a.a. 2019/2020. Per il corso di laurea triennale sarà la 

Commissione Didattica a valutare ufficialmente la carriera a seguito di presentazione di domanda di 

immatricolazione da parte dello studente. Per i corsi di laurea magistrali le valutazioni delle 

carriere verranno svolte dalla Commissione Didattica a seguito di presentazione di domanda di pre-

immatricolazione.  

Le prevalutazioni vengono invece mantenute per gli studenti extracomunitari che ne faranno 

richiesta per potere ottenere il visto. 

Dopo approfondita discussione, il Consiglio unanime approva.  

e) Ad integrazione di quanto già deliberato nella seduta dello scorso ottobre sul nuovo corso 

on line per l’utilizzo delle risorse bibliotecarie, destinato agli studenti di Economia, sia LT che LM, 

che si devono laureare, in preparazione appunto della tesi e/o di eventuali tesine, i Coordinatori fanno 

presente che bisognerà definire da quando si dovrà partire con questa nuova modalità. Si propone di 

rendere obbligatorio il corso preparatorio a partire dall’a.a. 2018/19 e quindi dalla sessione di laurea 

di luglio 2019. I relatori, quindi, dovranno chiedere ai propri tesisti di produrre l’attestato di 

svolgimento del corso, sia per la LT che per la LM. 

Il Consiglio unanime approva. 

La seduta è tolta alle ore 14,10 


